
Vorlage Nr. 2023/062

AMT FÜR FAMILIE, BILDUNG UND VEREINE

Balingen, 27.02.2023

Vorlage zur Behandlung in folgenden Gremien:

Verwaltungsausschuss

öffentlich

am 14.03.2023

Information

Tagesordnungspunkt

Kinder- & Jugendbüro; Jahresbericht 2022 und Ausblick 2023

Anlagen

Jahresbericht 2022 und Ausblick 2023

Sachverhalt:

Im als Anlage beigefügten Tätigkeitsbericht des Kinder- & Jugendbüros für das Jahr 2022 wird zunächst in einer **Vorbemerkung** dargestellt, welchem rechtlichen Rahmen und Auftrag die Arbeit des Kinder- & Jugendbüros zugrunde liegt. Hier sind durch das Kinder- und Jugendstärkungsgesetz (KJSG) **zwei neue Aufträge für die Arbeit des Kinder- & Jugendbüros** entstanden. Zum einen besteht der Auftrag die Angebote nicht nur für Jungen oder Mädchen auszurichten, sondern auch quere Jugendliche stets einzubeziehen. Zum anderen gibt es einen eindeutig formulierten Inklusionsauftrag, nach dem gewährleistet werden soll, dass alle Angebote der Jugendarbeit für junge Menschen mit und ohne Behinderung nutzbar und zugänglich sein müssen. An diesem Auftrag wird das Kinder- & Jugendbüro in 2023 intensiv arbeiten.

Außerdem werden die **personellen Veränderungen** bis zum 01.04.2023 dargestellt. Erneut gab es mehrere Stellenwechsel und -neubesetzungen, was wiederum innerhalb des Mitarbeiter*innen-Teams für Umbrüche sorgte. Auch in der Jugend- und Jugendsozialarbeit ist ein Fachkräftemangel deutlich spürbar, so dass der Qualifikation eigener Fachkräfte zukünftig eher noch mehr Beachtung geschenkt werden soll.

Ein besonderes Augenmerk wird in der Vorbemerkung auf die **Auswirkungen der Corona-Pandemie** und unterschiedliche **Förderprogramme** gelegt. Hier konnte zum einen die Stellenerhöhung von Gerhard Eppler (Mobile Jugendarbeit, Mariaberger Ausbildung & Service gGmbH) um 50% für die Zeit von 01.04.2022 bis 30.04.2023 vollfinanziert werden und weitere rd. 18.000 Euro kamen direkt der Offenen Jugendarbeit im Jugendhaus und den Jugendtreffs Eendingen, Engstlatt und Frommern zugute.

Mit dem beiliegenden Jahresbericht 2022 möchte das Kinder- & Jugendbüro einen umfassenden Rückblick auf die Aktivitäten, Maßnahmen und Arbeitsschwerpunkte des vergangenen Jahres gewähren und die Zielsetzungen und geplanten Schwerpunkte für das laufende Jahr 2023 näher beschreiben. Sämtliche Arbeitsbereiche des Kinder- & Jugendbüros waren zunehmend weniger Corona-bedingt eingeschränkt, so dass viele Aktivitäten und Veranstaltungen wie beispielsweise das regelmäßige Kindertheater, das regelmäßige Training des Mädchenzirkus Zuckerguss und viele angedachte Events im neuen Jugendhaus realisiert werden konnten. Auch das gesamte Team der Schulsozialarbeiter*innen stand den Schülerinnen und Schülern an den Schulen wieder in Präsenz zur Verfügung.

Im Bereich der **Offenen Jugendarbeit** werden zunächst die Bedeutung und Prinzipien der Offenen Jugendarbeit erläutert bevor im Anschluss über die besonderen Aktionen im neuen Jugendhaus und den drei Jugendtreffs berichtet wird. 2022 war das erste vollständige Jahr offener Jugendarbeit im neuen Jugendhaus und viele Aktionen und Events konnten erstmalig durchgeführt werden. Neben einem Kino-Tag, Faschingspartys, einer Ü16-Party und zahlreichen Turnieren gab es weitere Kooperationsprojekte mit dem Weltladen, mit YoungCaritas und dem Kinderschutzbund. In den Jugendtreffs Eendingen, Engstlatt und Frommern standen vor allem Einzelgespräche und Aktivitäten wie Graffiti-Aktionen, Koch-Aktionen, ein monatliches Queer-Café, Bau- und Renovierungsaktionen, Turniere und weitere Klein-Events im Vordergrund.

Des Weiteren werden die **geschlechtsbezogenen Angebote** im Jugendhaus und dem Jugendtreff Frommern beschrieben, wobei sich neben den langjährigen Angeboten für Mädchen auch das Jungenangebot „KingsClub“ fest etablieren konnte.

Auch der Auftrag im Arbeitsfeld **Schulsozialarbeit** als Aufgabenfeld der Jugendhilfe wird zunächst allgemein erläutert, bevor im Folgenden die allgemeinen Tätigkeiten und die Angebote zur Kompensation Corona-bedingter Folgen bei Jugendlichen dargestellt werden. Die Herausforderungen im Arbeitsfeld Schulsozialarbeit sind nach den Jahren der Corona-Pandemie massiv angestiegen und noch immer benötigen zunehmend mehr Kinder und Jugendliche kinder- und jugendtherapeutische Unterstützung, die nur sehr schwer zu organisieren ist.

Da diese Vermittlung zunehmend erschwert ist sieht sich das Team der Schulsozialarbeit auch weiterhin großen Herausforderungen gegenüber.

Im Rahmen der **Außerschulischen Jugendbildung** koordinierte das Kinder- & Jugendbüro erneut ein vielfältiges **Balinger Sommerferienprogramm** mit zahlreichen Angeboten von Vereinen, weiteren Veranstaltern und dem Kinder- & Jugendbüro selbst. Im Rahmen umfangreicher **Ferienbetreuungswochen** sowie den beiden **Zirkuswochen mit dem Circus Bambi** konnten insgesamt rund 360 Kinder an einer einwöchigen Ferienbetreuung teilnehmen. Der Bedarf scheint in diesem Bereich noch weiter zu steigen und die Angebote sind in aller Regel voll ausgebucht.

In einem separaten Kapitel "**Jugendbeteiligung**" werden die unterschiedlichen Maßnahmen des Kinder- & Jugendbüros zur direkten Jugendbeteiligung erläutert. Hier haben in 2022 Schulworkshops an vier weiterführenden Schulen stattgefunden. Geplante Jugendforen in den Stadtteilen wurde auf das Frühjahr 2023 verschoben und auch über die YouBL-App gab es Möglichkeiten der Mitbestimmung und regelmäßige Informationen des Kinder- & Jugendbüros.

Im Kapitel „**Vernetzung**“ werden sowohl die Maßnahmen der internen als auch der externen Vernetzung beschrieben bevor zum Abschluss des Jahresberichts im Kapitel „**Ausblick 2023**“ die für das laufende Jahr geplanten Vorhaben dargestellt werden. Maßgeblich sind hier weitere Aktionen und Veranstaltungen im neuen Jugendhaus, zahlreiche Beiträge des Kinder- & Jugendbüros im Rahmen der Gartenschau 2023 sowie die von 2022 auf 2023 verschobene erstmalige Durchführung einer Jugendleiterschulung für Balinger Vereine und weitere Ehrenamtliche.

Auch weiterhin wird sich das Mitarbeiter*innen-Team des Kinder- & Jugendbüros intensiv um die Anliegen der jungen Menschen in Balingen kümmern, ein verlässlicher Ansprechpartner für nahezu alle Fragen sein und das Aufwachsen von Kindern, Jugendlichen und jungen Erwachsenen in Balingen unterstützen.

Harry Jenter